

## COMMISSION DE LA COOPÉRATION Rapport de la réunion du 6 FÉVRIER 2024

### Membres présents :

- **SCHMIT Mireille, Présidente**
- **BOEVER-MAJERUS Josiane**
- **DOS SANTOS Jailza**
- **DELGADO Filomena**
- **KARIER Marc**
- **PONCELET Monique**
- **MOMPER-BOSS Lyette**

### Membres absents et excusés :

- **FABER François**
- **FRIEZA Jason**
- **HEFTRICH Laura**
- **PIRET Joé**

### Lieu :

- **Däichhal – Salle de réunion 1**

### Rapporteur :

- **FRERES Thomas, secrétaire**



## 1. Présentation par l'ONG Aide au Bénin

L'ONG Aide au Bénin a été représentée par Madame Christiane Koeune-Nickels, présidente de l'ONG, et par Monsieur François Koeune et Monsieur le Docteur Fernand Gruenig, membres du Conseil d'administration. Les projets principaux des années 2023/2024 ont été présentés. L'introduction orale par Madame Koeune-Nickels a été suivie d'une projection vidéo. Afin que les nouveaux membres de la Commission de la Coopération puissent prendre connaissance des projets de l'ONG, une rétrospective a été présentée.

L'aide de l'ONG se concentre sur le Nord du Bénin (régions rurales – Lokozoun, commune de Santomi,...) et englobe les activités suivantes :

- construction d'infrastructures scolaires et périscolaires (cantines),
- construction de systèmes d'alimentation en eau potable en vue de garantir une bonne hygiène (prévention de maladies) et un approvisionnement en eau propre : forage de puits, raccordements, installations sanitaires,
- construction de raccordements à l'électricité,
- approvisionnement en matériaux éducatifs et en uniformes scolaires,
- approvisionnement en matériaux médicaux (chaises roulantes, couveuses respiratoires,...) en mettant l'accent sur les naissances prématurées.

Ces travaux se font en collaboration avec deux ONG sur place et avec le concours d'un bureau d'ingénieurs effectuant une présélection des projets. Plusieurs collaborations ont d'ailleurs lieu avec la Fondation Raoul Follereau, p.ex. en matière logistique. Les terrains proviennent d'acquisitions et de donations.

Les projets de l'année 2024 engloberont plus spécifiquement la construction d'écoles, le forage de puits et l'approvisionnement en matériel scolaire.

Les fonds alloués par la Commission de la Coopération en 2023 ont été utilisés pour la construction de bâtiments scolaires et le forage de puits.

La construction d'infrastructures scolaires avec infrastructures en eau à proximité favorise par ailleurs la scolarisation des filles, dont l'un des rôles



traditionnels dans cette région est l'approvisionnement en eau. Le forage de puits sur place raccourcit considérablement leurs itinéraires, libérant ainsi du temps pour les visites scolaires.

Des changements de mentalité sont à observer concernant les rôles traditionnellement attribués aux sexes, quoique les grossesses précoces restent toujours très fréquentes.

Les programmes se concentrent essentiellement sur l'éducation primaire, quoique des programmes post-primaires isolés existent (p.ex. cours de couture). L'ONG ne dispose toutefois actuellement pas d'effectifs suffisants sur place pour assurer un suivi systématique de ces activités post-primaires.

L'ONG Aide au Bénin propose les projets suivants pour le soutien 2024 de la Ville d'Ettelbruck : forage de puits, aide financière pour la construction d'une école.

## 2. Présentation par CARE in Luxembourg

L'activité de CIL (présente au Luxembourg depuis 2008-9 avec actuellement 9 collaborateurs) se concentre sur les trois piliers de l'aide humanitaire, de la coopération au développement et de l'adaptation aux conséquences du changement climatique.

CIL, représenté par Madame Sabine Augustin-Bech, présidente du Conseil d'administration, et par Monsieur Frédéric Hauptert, directeur, a tout d'abord présenté ses activités au Niger qui ont été soutenues par la Ville d'Ettelbruck en 2023.

### a. Niger

Outre la résilience à l'insécurité alimentaire et nutritionnelle, les réponses aux situations d'urgence et l'amélioration de la santé des enfants et des mères (Centres santé, formation de sages-femmes, institution de centres de nutrition dès la naissance,...), les activités récentes de CARE au Niger visent surtout à supporter l'autonomisation des femmes et des jeunes.

Depuis 1991, CARE supporte les associations coopératives féminines dans les villages (Associations villageoises d'épargne et de crédit – AVEC / VSLA), initiatives se basant sur les liens sociaux traditionnels entre femmes et dont les buts sont :



- la mise en place d'épargnes individuels,
- la mise à disposition de prêts personnels (entreprises commerciales, autonomie économique),
- la mutualité en cas de sinistre (maladie, décès etc.),
- l'approfondissement des liens sociaux et la création de groupes agissant comme diffuseurs d'informations sur des sujets sociétaux tels que la nutrition, le planning familial ou encore la résilience climatique,
- la constitution de groupes d'intérêt locaux pouvant défendre leurs intérêts par rapport aux instances politiques et économiques rurales, régionales et nationales.

À l'heure actuelle, les VSLA comptent environ 9 millions de membres dont 7 millions de femmes, mais aussi un nombre croissant d'hommes. En effet, l'autonomisation des femmes peut entrer en conflit avec les représentations traditionnelles des sexes ; toutefois, l'apport économique des femmes favorise un changement progressif des mentalités.

Les fonds contribués par la Commission de la Coopération servent plus particulièrement au financement du projet « eArziki », outil VSLA numérique fonctionnant via téléphones portables et permettant un traçage précis des opérations et transactions effectuées. Cette initiative mise sur la popularité et la diffusion croissante des nouvelles technologies de communication à travers le continent africain. Une collaboration a été entamée en ce sens avec des prestataires tel qu'Airtel.

La numérisation implique une démocratisation de l'accès aux services financiers et bancaires. Ce développement se fait en parallèle aux rencontres et concertations physiques des groupements qui continuent à avoir lieu régulièrement.

CIL met un accent particulier sur l'éducation numérique (compétences numériques, maniement des outils TIC). Les workshops de CARE visent à former des « ambassadeurs digitaux » issus des communautés locales dont le rôle sera de superviser, sous l'égide de la fédération nationale des VSLA, le maniement des outils numériques sans l'intervention directe de CARE.

Ensuite, Monsieur Frédéric Hauptert a présenté le projet de CARE au Bénin qu'il espère avoir subsidié par la Commission de la Coopération.



## b. Bénin

Tout comme l'ONG Aide au Bénin, CIL projette de s'engager davantage au nord du Bénin, pays présentant une situation politique stable. Les activités des deux ONG seront complémentaires, étant donné que l'activité de l'ONG Aide au Bénin se concentre sur les infrastructures tandis que celles de CARE visent plutôt les personnes.

La « Stratégie 2030 Bénin / Togo », axée sur les communautés rurales « vulnérables » avec une population cible de 8,5 millions de personnes et notamment les femmes et filles vulnérables et les jeunes <24 ans, englobe la santé maternelle, la santé sexuelle et le planning familial, mais aussi la nutrition, la formation de groupes de défenses d'intérêts ou encore la réaction aux situations d'urgence. Ces programmes visent à inclure tant femmes qu'hommes en misant sur la constitution de groupements et d'associations mixtes.

L'aide se fonde sur la collaboration avec les groupes sur place sous la supervision de CIL, étant donné que CARE ne dispose que d'une petite équipe au Bénin.

Une collaboration entre CIL et l'ONG Aide au Bénin a d'ailleurs été suggérée, le cas échéant par le biais de l'ambassade du Luxembourg au Bénin.

## 3. Divers

Les prochaines réunions et présentations auront lieu aux dates suivantes :

- **Mercredi 28 février 2024 à 19h00** (Hôtel de Ville – Salle des séances) :
  - Éducation Universelle en Afrique (EDUAF Luxembourg),
  - Rokku mi Rokka.
  
- **Mercredi 6 mars 2024 à 19h00** (Hôtel de Ville – Salle des séances) :
  - Bonnievale Projects (Afrique du Sud),
  - Guiden a Scouten fir ENG Welt,
  - ONG Vatelot.



○ **Mercredi 17 avril 2024 à 19h00** (Hôtel de Ville – Salle des séances) :

- Centre Social et Culturel Alain Kabulo,
- ECPAT.

Ettelbruck, le 20/02/2024

Le secrétaire  
Thomas Freres

La Présidente  
Mireille Schmit

